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La loi de finances, exercice 2023, voté à l'unanimité par l'Assemblée nationale, est
projeté à 1.957,9 milliards de francs CFA. Il en ressort en hausse de 4,4% par rapport
à la loi de finances rectificative 2022. Cette loi de finances, exercice 2023, a introduit
des réformes fiscales à travers des mesures spécifiques au profit des populations.

Ainsi à l'endroit des ménages: une exonération de la TVA sur les opérations effectuées
par les cantines scolaires, universitaires et d'entreprise au profit des élèves, des
étudiants et du personnel ; une exonération de la première tranche de l'Impôt sur le
Revenu des Personnes Physiques (IRPP) et un allègement fiscal de cet impôt pour
les autres tranches de salaires tant du secteur public que du secteur privé. Allant de
25% à 35% de réduction d'impôt…

…A l'endroit des entreprises, la loi de finances exercice 2023 prévoit : - une
suspension du paiement des acomptes provisionnels en cas de baisse drastique du
chiffre d'affaires ou en cas de cessation d'activités…

…Une reconduction du régime fiscal dérogatoire applicable aux opérations de
restructuration des entreprises en difficulté dans le contexte difficile des différentes
crises…
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Des réformes fiscales bénéfiques pour tous les citoyens
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Bonne & Heureuse Année 2023
L’Honorable Abira Bonfoh, Pdte de la Fondation ASAAL

Sani Yaya, Ministre de l’Economie et des Finances
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Au Japon, il suffira d'à peine plus d'un quart d'heure
pour diagnostiquer la maladie d'Alzheimer grâce un test
sanguin. Le pays vient d'autoriser la commercialisation
d'un outil simple, peu coûteux et non invasif.

La commercialisation d'un kit de diagnostic de la maladie
d'Alzheimer à partir d'une simple prise de sang a été autori-
sée au Japon, a annoncé jeudi son fabricant, une avancée
rare dans le domaine de cette maladie neurodégénérative
très répandue. L'entreprise japonaise Sysmex Corporation a
déclaré dans un communiqué qu'elle comptait désormais
lancer sur le marché japonais son outil de diagnostic mini-
invasif " aussi vite que possible ". Selon Sysmex, son système
permet de mesurer en à peine plus d'un quart d'heure le
niveau d'accumulation dans le sang de la protéine bêta-
amyloïde, l'un des principaux biomarqueurs de la maladie
d'Alzheimer.

D'autres méthodes sont déjà disponibles pour diagnosti-
quer cette pathologie, mais elles sont généralement coûteu-
ses ou invasives (imagerie cérébrale, ponction lombaire pour
prélever du liquide céphalorachidien), alors qu'il est crucial
de détecter Alzheimer le plus tôt possible pour tenter d'en
freiner la progression. D'autres tests sanguins sont en déve-
loppement ailleurs dans le monde ou attendent des autorisa-
tions de mise sur le marché.

Un outil de diagnostic non invasif et peu coûteux
" Il y a un besoin urgent d'outils de diagnostic simples, bon

marché, non-invasifs et facilement accessibles " pour amélio-
rer le dépistage précoce d'Alzheimer, souligne sur son site
l'ONG américaine Alzheimer's Association. Dans le futur, des
tests sanguins " vont très probablement révolutionner le pro-
cessus de diagnostic d'Alzheimer et de toutes les autres dé-
mences ", selon cette ONG.

"Des tests sanguins vont très probablement révolutionner
le processus de diagnostic d'Alzheimer et de toutes les autres
démences "

La maladie d'Alzheimer reste incurable à ce jour mais, en
novembre, des données cliniques supplémentaires ont con-
firmé le potentiel d'un nouveau médicament, le lecanemab,
pour ralentir significativement le déclin cognitif de patients
suivis pendant 18 mois. Ce médicament développé par le
groupe pharmaceutique américain Biogen et le japonais Eisai
(lequel est par ailleurs un partenaire de Sysmex) a aussi des
effets indésirables parfois sévères, mais il a été largement
salué par la communauté scientifique internationale comme
une avancée très prometteuse.

Plus de 55 millions de personnes dans le monde souffrent
de démence, un nombre qui devrait grimper à 130 millions
d'ici 2050 avec l'augmentation de l'espérance de vie, selon
l'Organisation mondiale de la Santé (OMS). La maladie
d'Alzheimer représente environ 60 à 70 % des cas. La dé-
mence est un problème majeur de santé publique au Japon,
le pays le plus âgé au monde : 29,1 % de ses habitants étaient
âgés de 65 ans et plus en 2022, un nouveau record.

AZIMUTS INFOS
Le Pr Nicoué Broohm honoré par

ses pairs pour son parcours

Universités

Enseignant chercheur en phi-
losophie,  très apprécié pour la
qualité de ses recherches, minis-
tre de l'Enseignement supérieur
pendant de nombreuses années,
Lauréat du prix Laurenzo Natali
de l'Union Européenne (1993), le
professeur Nicoué Broohm a été
admis à la retraite en ce mois de
décembre après de longues an-
nées consacrées à l'enseigne-
ment et à la recherche.

Ses pairs de l'Université de
Lomé lui ont rendu de vibrants
hommages pour ses travaux
scientifiques. "Le Professeur
Nicoué Octave Broohm a été et
est pour nous étudiants, assis-
tants, collaborateurs, un maître,
un père qui, avec rigueur, com-
pétence et sollicitude constante et
encouragement multiforme, a fait
de nous ce que nous sommes
devenus. Ses appréciations et
encouragements, ses séminaires
sur l'Etat, la modernité, la démo-

La démocratie dictatoriale de
Kayaded du togolais Pap Koudjo

Vient de paraître

cratie et les droits de l'homme
comme paradigmes philosophi-
ques de la modernité politique cons-
tituent la source intellectuelle et théo-
rique inépuisables qui a nourri nos
intuitions et réflexions et n'ont cessé
de raviver en nous les interroga-
tions sur les grands enjeux de la
philosophie politique contempo-
raine, a déclaré Dr Yao Agbeko
Amewu  le 16 décembre dernier.

Né le 12 décembre 1954 à Co-
tonou (Bénin), marié et père de 3
enfants, M. Broohm est titulaire
d'un doctorat ès lettres et scien-
ces humaines. Il fut aussi syndi-
caliste. Membre du Réseau de
chercheurs de l'AUF "L'Etat de
droit saisi par la philosophie ", de
l'Association des Professeurs de
Philosophie du Togo (ASPPHIT)
et de l'Association Togolaise de la
Recherche Scientifique (ATRS) ,
il s'est spécialisé sur les questions
relatives au politique, à ses ex-
pressions et à sa production en
Afrique, les Droits de l'Homme, la
Démocratie et Droits de l'Homme,
la gestion et la dynamique des
conflits en Afrique, le Développe-
ment et gouvernance politique. Il
fut aussi responsable du Labora-
toire de recherche sur les Droits
de l'Homme et les pratiques auto-
ritaires en Afrique.

Mort de la chanteuse Linda de Suza,
autrice de la "Valise en carton"

Disparition

credi matin.
Âgée de 74 ans, la chanteuse avait

été transférée à l'hôpital "pour insuf-
fisance respiratoire et positive au
Covid 19", précise Fabien
Lecoeuvre.

Très populaire en France dans
les années 1980, Linda de Suza
avait notamment ému avec La Va-
lise en Carton, le récit de son pas-
sage clandestin de la frontière fran-
çaise avec un seul bagage. Cette
autobiographie avait été vendue à 2
millions d'exemplaires, été adaptée
en comédie musicale et en série té-
lévisée.

Celle qui était destinée à devenir
concierge d'immeuble et avait per-
sévéré à percer dans la musique
avait aussi vendu des millions de
disques, essentiellement en France,
de chansons de variété. Elle avait
participé à la tournée des vieilles gloi-
res Âge tendre, en 2017.

Depuis des siècles, l'Afrique a été
et reste confrontée à d'autres civili-
sations et réalités qui ont tant soit
peu influé sur son devenir.
Aujourd'hui, les impacts de ce " clash
" des civilisations se font remarquer
sur plusieurs plans dont la vie
sociétale, sociale, économique, cul-
turelle et surtout politique des États
africains. Difficile donc pour la plu-
part des dirigeants de ces pays de
penser ou d'agir sans se référer à
un modèle politique, pour ainsi plaire
à une puissance esclavagiste ou co-
lonisatrice.

Dans cet ouvrage, à la limite d'un
reportage téléguidé sur un person-
nage fictif, dirigeant d'un pays ima-
ginaire d'Afrique subsaharienne,
l'auteur questionne les notions de
gouvernance dite démocratique et
dictatoriale, à l'aune du développe-
ment et du bien-être des popula-
tions.

C'est donc un livre qui propose
aux décideurs et intellectuels afri-
cains une sorte d'alternative de
gouvernance sociopolitique, ayant
pour soubassement la valorisation
de la personne humaine et la re-
cherche permanente de son bien-
être, selon le résumé de la quatrième
de couverture. .

Dans la préface, le préfacier con-
clut : " Loin de passer pour une pa-
nacée, la contribution de l'auteur
engage les dirigeants et les cher-
cheurs africains à moins de dog-
matisme sur la forme  des modèles
politiques à privilégier plutôt que sur
le contenu et la finalité des actions
engagées dans le cadre des pro-
grammes de développement qui
place l'humain au centre des pré-
occupations ".

La chanteuse d'origine portugaise
aux nombreux succès dans les
années 1980 s'est éteinte à l'âge de
74 ans. Elle avait été transférée à
l'hôpital pour une insuffisance res-
piratoire et positive au Covid-19.

Linda de Suza participe à l'émis-
sion "Bienvenue à Strasbourg" lors
de l'entrée du Portugal dans la com-
munauté européenne, le 8 janvier
1986. (Dominique Gutek /
GAMMA-RAPHO)

Elle avait été rendue célèbre par
des chansons comme Le Portu-
gais ou Tiroli-Tirola. Puis une émou-
vante autobiographie, La Valise en
carton, publiée en 1984. La chan-
teuse populaire d'origine portugaise
Linda de Suza est décédée mer-
credi à l'hôpital de Gisors (Norman-
die). "Son fils João Lança et moi-
même, avons la douleur de vous
apprendre le décès ce matin à 10
h 10" de Linda de Suza, écrit son
agent, Fabien Lecoeuvre, ce mer-

Alzheimer : un test de dépistage par
simple prise de sang autorisé au Japon
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Le livre vient-il à point nommé ?
Arrivé sur le continent dans les an-
nées 1990 avec le vent de l'Est, le
modèle démocratique a créé des
bouleversements sociopolitiques en
Afrique sans apporter de satisfac-
tion. La vague des coups d'Etat en
Afrique de l'Ouest, le mal dévelop-
pement, la crise sécuritaire, appor-
tent des incertitudes quant à la per-
tinence du modèle démocratique.
Mais la dictature n'a pas fait ses preu-
ves non plus.

Pap Koudjo est avant tout journa-
liste et fondateur du célèbre bimen-
suel satirique Pipo Magazine au
Togo. Entrepreneur multisectoriel à
succès dans la communication, le
textile et le BTP, il est un libre pen-
seur passionné d'écritures dont cet
ouvrage révèle finalement l'exper-
tise en tant que consultant, en ma-
tière de gouvernance sociopolitique
pour une Afrique meilleure et épa-
nouie.

Pap Koudjo, La démocratie dicta-
toriale de Kayaded, Editions Les Im-
pliqués (France), 21 décembre
2022, 138 pages, 16 €

Les exemplaires "uniques" de Don
Quichotte acquis pour 500 000 €

Livre

Estimées entre 400.000 à
600.000 €, la troisième édition du
livre I et une première du livre II
de Don Quichotte de Cervantes ont
finalement trouvé preneurs pour
504.000 €. Les deux trésors ont
été mis aux enchères ce 14 dé-
cembre à Paris, chez Sotheby's.

L'ancien ambassadeur de Boli-
vie en France en 1947, Jorge Ortiz
Linares, gendre du "roi de l'étain"
Simon Patino, s'était mis en quête
d'une édition originale du chef
d'œuvre de Cervantes, Don Qui-
chotte.

Parue en 1608, la troisième édi-
tion est la dernière imprimée du vi-
vant de Cervantès, et corrigée par
lui. Toutes les traductions qu'on a
aujourd'hui viennent de cette troi-
sième édition. La spécificité de ces
titres réside dans leurs reliures du
XVIIIe siècle commandées pour un
collectionneur anglais. Il est en ef-
fet très rare de trouver des Don
Quichotte avec un écrin aussi an-
cien.

Le Bolivien avait acheté les deux
pièces en 1936 pour 100 £ de
l'époque pour le livre I, et 750 pour
le livre II. Dans les années 1930,
la quête passionnée de Jorge Ortiz
du grand texte de la littérature es-
pagnole l'amène à Londres. Le col-

lectionneur a cru toucher au but
quand l'enseigne britannique spé-
cialisée dans les ouvrages rares et
séculaires lui propose deux éditions
originales de Don Quichotte, le li-
vre I, publié en 1605, et du livre II,
imprimé en 1615, pour 3500 £, soit
174.000 £ (201.000 €)
d'aujourd'hui.

Don Quichotte de Cervantès,
paru en deux parties, est l'un des
textes les plus importants de la litté-
rature mondiale. Tantôt récit bur-
lesque, roman de chevalerie, tan-
tôt odyssée poétique ou bucolique,
ce texte inclassable a été une
source d'inspiration pour de nom-
breux écrivains, de Marivaux à
Dickens, en passant par Gogol ou
Dostoïevski.

mailto:patrie006@yahoo.fr
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La loi de finances, exercice 2023,
voté à l’unanimité par l’Assemblée
nationale, est projeté à 1.957,9 mil-
liards de francs CFA. Il en ressort
en hausse de 4,4% par rapport à
la loi de finances rectificative 2022.
Cette loi de finances, exercice 2023,
a introduit des réformes fiscales à
travers des mesures spécifiques au
profit des populations.

Ainsi à l’endroit des ménages:
une exonération de la TVA sur les
opérations effectuées par les canti-
nes scolaires, universitaires et d’en-
treprise au profit des élèves, des
étudiants et du personnel ; une exo-
nération de la première tranche de
l’Impôt sur le Revenu des Person-
nes Physiques (IRPP) et un allège-
ment fiscal de cet impôt pour les
autres tranches de salaires tant du

LOI DE FINANCES EXERCICE 2023
Des réformes fiscales bénéfiques pour tous les citoyens

Eric J.

FILIÈRE CAFÉ/CACAO
La compétitivité passera aussi

 par les chefs traditionnels
Late Pater Lundi 26 décembre 2022, à

Kpalimé. C’est encore sur l’initia-
tive du Président de la République
que le ministère du commerce, de
l’industrie et de la consommation lo-
cale, par le biais du comité de coor-
dination pour les filières café et ca-
cao (CCFCC), a réuni les chefs
traditionnels de la zone de produc-
tion de café et cacao. L’idée était
de discuter ensemble et de les im-
pliquer davantage dans les straté-
gies d’une meilleure organisation
de la filière. La réalité étant que ces
chefs traditionnels de Kloto portent

La grande région des Plateaux,
particulièrement la préfecture de
Kloto, court derrière la reconquête
de son glorieux passé caféier et
cacaoyer. La petite histoire rap-
pelle toujours que le bâtiment ac-
tuel de la préfecture de Kloto avait
été construit par les chefs cantons
avec l’argent du café-cacao. Sans
oublier les bourses que payaient
directement les paysans produc-
teurs eux-mêmes pour leurs en-
fants. Récemment, une autorité

Kokoroko (enseignements pri-
maire, secondaire, technique et
artisanat), le secrétaire général du
comité de coordination pour les fi-
lières café et cacao, Enselme
Gouthon.

«Nous avons cru bon de les ras-
sembler et les sensibiliser suffisam-
ment pour qu’ils puissent mieux
encadrer les autres producteurs
et leur rappeler l’intérêt ainsi que
l’enjeu de la relance économique
post Covid-19 pour le Togo, en
général, et le grand Kloto, en par-
ticulier», a précisé Kodjo Adédzé.

secteur public que du secteur privé.
Allant de 25% à 35% de réduction
d’impôt. « Ces allègements auront
pour effet d’augmenter le salaire
net c’est à dire le pouvoir d’achat
de ces employés afin de les soute-
nir face à la cherté de la vie », fait
savoir Sani Yaya, le ministre de
l’économie et des finances.

A l’endroit des entreprises, la
loi de finances exercice 2023 pré-
voit : - une suspension du paiement
des acomptes provisionnels en cas
de baisse drastique du chiffre d’af-
faires ou en cas de cessation d’acti-
vités ; une exonération des droits et
taxes de douane sur les matériels
et engins de Bâtiments et Travaux
Publics (BTP) ; - une reconduction
de l’exonération des droits de
douane et de TVA sur les véhicules
électriques et hybrides neufs. Et des
abattements fiscaux pour tous types

de véhicules de moins de cinq ans.
Une reconduction du régime fis-

cal dérogatoire applicable aux opé-
rations de restructuration des en-
treprises en difficulté dans le con-
texte difficile des différentes crises :
- une réduction du montant de la
patente de 60% au profit des re-
vendeurs de tissus pagnes; des
mesures plus générales sont relati-
ves à la suspension de l’application
des dispositions relatives à la Taxe
sur les Véhicules à Moteur (TVM),
pour les véhicules à usage com-
mercial. Dans le contexte de l’assu-
rance maladie universelle obliga-
toire avec l’adoption du nouveau
code du travail, le Gouvernement
accorde la déductibilité de la charge
patronale des primes d’assurance
maladie contractée au profit de l’en-
semble du personnel de l’entre-
prise.

Yawa Tsègan, Présidente de l’Assemblée nationale
‘’ … Bien que s’inscrivant dans un contexte international essentielle-

ment marqué par les effets pervers des différentes crises, avec pour
conséquence le recul de la croissance économique dans la plupart des
grandes puissances, le budget exercice 2023 traduit la résilience de l’éco-
nomie togolaise. En matière de politique fiscale, elle imprime un dosage
équilibré des mesures visant à accroître les recettes fiscales et celles qui
préservent les capacités contributives des opérateurs économiques. Au
nom de la Représentation Nationale, j’exprime ici notre profonde admira-
tion à Son Excellence Monsieur le Président de la République et l’encou-
rage à continuer tous les efforts inlassables qu’il ne cesse de mettre en
œuvre pour le bonheur de chaque fils et chaque fille de notre pays.’’

Sani Yaya, Ministre de l'économie et des finances
'' L'année 2023 sera encore une occasion pour le Gouvernement de

poursuivre l'exécution des actions du mandat social du Chef de l'Etat et
d'affirmer la marche résolue de notre pays vers la transformation structu-
relle de notre économie qui se traduira par l'accélération de la mise en
œuvre de la feuille de route gouvernementale Togo 2020-2025. La loi de
finances, exercice 2023, que vous venez d'adopter, consacre 48% des
dépenses d'investissement à la mise en œuvre de l'axe 1 relatif au renfor-
cement de l'inclusion et au développement du capital humain ; 35% à l'axe
2 pour soutenir les secteurs productifs et 17% à l'axe 3 pour renforcer les
capacités de l'Etat.''

Gerry Taama, Président du Groupe parlementaire NET/PDP.
'' Notre groupe parlementaire votera en faveur de cette loi de finance

(…). Mais nous manquerons aussi de sincérité si nous ne portons pas
haut la voix de beaucoup de nos compatriotes, qui croulent aujourd'hui
sous le joug de la vie chère. (…) L'essence coûte cher, forçant beaucoup
de nos compatriotes motocyclistes à se transformer en conducteurs de
taxi-moto occasionnels. Le gaz coûte cher... Les denrées alimentaires
ont doublé voire triplé de prix, obligeant certains de nos compatriotes à
faire un repas par jour. En attendant l'opérationnalisation de la couver-
ture maladie universelle, les médicaments coûtent cher, forçant certains
de nos compatriotes à se tourner vers les faux médicaments.''

ILS ONT DIT ...

Photo de famille des officiels et chefs traditionnels

(suite à la page 7)

déconcentrée insistait : «l’avenir
économique du pays et des qua-
tre préfectures de la région se
trouve dans la filière café-cacao».
Et dans la localité, on garde en mé-
moire cet acte politique de relance
du président Faure Gnassingbé
qui était descendu en personne
dans les zones de production en
janvier 2017.

plusieurs casquettes : garants des
us et coutumes, producteurs, mo-
bilisateurs et organisateurs des
acteurs de la filière café et cacao.
Ils ont donc les outils pour impacter
la chaîne de valeurs café et cacao.
Les porteurs de ce message d’im-
plication étaient les ministres Kodjo
Adédzé (commerce, industrie et
consommation locale) et Dodji

Et d’ajouter : «le Président de la
République, Son Excellence Mon-
sieur Faure Essozimna
Gnassingbé, a effectué plusieurs
fois le déplacement de cette
grande région pour mieux connaî-
tre les réalités du terrain. A ces
occasions, les chefs traditionnels
lui ont adressé des sollicitations
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ENTREPREUNARIAT RURAL
Les derniers jugements sur le projet PNPER

Late Pater placé sous la tutelle du secrétariat
d’Etat chargé de l’Inclusion finan-
cière et du secteur informel. Coût
total, taxes et imprévus compris :
19,2 milliards de francs Cfa sur une
période de six ans.

Une mission de terrain a eu lieu
du 1er octobre au 30 novembre
2021, puis du 9 au 21 décembre
2021. Un rapport d’achèvement est
produit le 18 août 2022 et publié
par le FIDA. D’après le document
consulté par L’UNION, le PNPER a
connu dix-huit (18) missions de su-
pervision/d’appui à la mise en
œuvre et «s’est achevé au 31 dé-
cembre 2021 sur une performance
jugée modérément insuffisante».
Le résumé du rapport d’achève-
ment est édifiant : «La pertinence du
PNPER est jugée modérément
satisfaisante ; il est cohérent avec
les priorités définies par le pays
dans le cadre de l’entrepreneuriat
rural et est resté cohérent avec le
cadre stratégique du FIDA. En
matière d’efficacité, le PNPER a
permis de financer au total 968
pour un montant total de 6 397 064
442 FCFA avec un taux de réalisa-
tion physique de 53,77%. Des ré-
sultats perfectibles ont été enregis-
trés en matière d’impact sur la pau-
vreté rurale, d’égalité genre, de
ciblage, d’innovation et de repro-
ductibilité à grande échelle. En ter-
mes d’efficience, le projet a un taux
de décaissement des fonds FIDA
de 71% contre 64% de façon glo-
bale pour toutes les sources de fi-

C’est un projet qui a souffert du-
rant ses trois premières années de
mise en œuvre, jusqu’à cette mis-
sion de recadrage conjointe des
experts du Fonds international d’in-
vestissements agricole (FIDA) et du
ministère togolais de l’Agriculture,
qui l’a remis sur les rails courant
2017. Le Projet de promotion de
l’entrepreneuriat rural (PNPER), qui
a également été prorogé d’une an-
née, s’est achevé le 30 juin 2021.
En janvier 2022, la Coordinatrice
du projet, Abidji Akpénou Sika, a
parlé d’un «bilan positif», de «ré-
sultats probants, concrets, quanti-
fiables» avec des effets mesurables
sur les entreprises créées et les
conditions des ménages. Par exem-
ple, le PNPER a accompagné 3.261
jeunes en formation en
entrepreneuriat (soit 93% de la ci-
ble attendue du projet) et 906 en
formation technique ; un total de 5
856 670 884 francs Cfa de finance-
ment accordé à 937 micros et peti-
tes entreprises rurales (MPER) dont
298 MPER appartenant aux fem-
mes ; un peu plus de 4.000 emplois
physiques créés ; 5.000 ménages
vulnérables accompagnés avec
des kits alimentaires pour les en-
fants malnutris et les femmes ; 6.397
autres ménages appuyés dans l’ac-
quisition des semences améliorées,
etc. Entré en vigueur en mai 2014,
le projet a connu un changement
d’ancrage institutionnel en 2018 et

nancements. Cependant, les résul-
tats économiques du projet sont mi-
tigés par rapport à l’impact estimé
lors de la formulation du projet. Le
taux de rentabilité économique in-
terne du projet est d’environ 20%.
À la suite de l’analyse des résultats
du PNPER, de son parcours jus-
qu’à l’achèvement, il est retenu quel-
ques recommandations pouvant
alimenter les portefeuilles du FIDA
ou d’autres bailleurs afin de tirer
profit des leçons apprises. Le Gou-
vernement devra anticiper les pro-
cessus de recrutements du person-
nel et mettre en place une équipe
de passation de marché du minis-
tère de tutelle maîtrisant les procé-
dures du bailleur pour le démar-
rage du processus afin d’éviter ces
retards que connaissent les projets.
Le ciblage du projet devrait être revu
en fonction des réalités du terrain
et non alignées systématiquement
sur les résultats d’un projet
(PADAT) en ce qui concerne les
jeunes pour éviter des frustrations
des jeunes en zone non éligible. Le
suivi de proximité de chaque MPER
est indispensable, voire obligatoire,
pour un projet de financement, d’où
la nécessité de mettre en place un
mécanisme de suivi performant afin
d’éviter les détournements d’objets
et de s’assurer de l’effectivité des
activités, même après la clôture du
projet. Une adaptation des disposi-
tifs de financement aux différentes
catégories ciblées (entreprises éta-
blies, primo, coopératives) est né-
cessaire. La mise en place du fonds
de garantie ayant été un facteur
incitatif pour l’implication des insti-
tutions de microfinance (IMF) dans
l’accompagnement des jeunes – les
commissions allant jusqu’à 6% du
montant du crédit octroyé – a con-
tribué à l’implication de beaucoup
d’IMF ; il serait souhaitable de re-
conduire ce modèle de mécanisme
de financement des jeunes. Les
formations (techniques et financiè-
res) des jeunes, qui apportent une
véritable plus-value à leurs activi-
tés, devront intervenir en amont du
processus de financement afin de

mieux outiller les bénéficiaires, mais
aussi être mieux renforcées afin
d’assurer un suivi post investisse-
ment de son exploitation ou entre-
prise. Au FIDA, au regard des le-
çons tirées, s’astreindre à ne dé-
clarer la mise en vigueur d’un fi-
nancement que lorsque les condi-
tions de lancement et de premier
décaissement sont réunies, ceci
pour éviter la perte de temps au
départ préjudiciable à la bonne exé-
cution des projets ; bâtir le pilotage
des projets beaucoup plus sur les
structures déjà existantes dans un
partenariat public-privé avec des
rôles et responsabilités bien défi-
nis ; veiller à ce que les équipes des
consultants du FIDA, déployés
dans le suivi et la mise en œuvre
des projets, formulent des recom-
mandations qui sont réalistes au vu
du contexte du pays et de l’envi-
ronnement de mise en œuvre du
projet, et appuient les équipes pro-
jets également à la réalisation des
recommandations formulées et ac-
ceptées par toutes les parties pre-
nantes».

Les difficultés au démarrage, on
les lie à la complexité du finance-
ment en milieu rural. Quant au pro-
jet lui-même, qui est le quatrième
sous l’onction du Programme natio-
nal d’investissement agricole et de
sécurité alimentaire (PNIASA), il a
été conçu pour contribuer à la trans-
formation progressive et durable de
l’économie rurale togolaise à travers
l’appui et la promotion de la MPER
le long de filières agricoles porteu-
ses. Le PNPER cible particulière-
ment les jeunes (hommes et fem-
mes) âgés de 18 à 40 ans et il était
prévu d’accompagner 1.800 MPER
et de toucher 14.200 bénéficiaires
directs.

Autres points saillants du rapport :
dans l’ensemble, l’état général de la
mise en œuvre de la composante
A est de 50%, résultat très moyen.
Le projet a réalisé une bonne per-
formance au cours de la troisième
phase de mise en œuvre, après la
revue à mi-parcours et
l’opérationnalisation du nouveau

dispositif du projet de 2019 à 2021
(soit environ 3 ans de mise en
œuvre). Cependant la formation
professionnelle des porteurs d’ini-
tiatives a été peu performante dans
la mise en œuvre globale du projet,
de même que la formation de 4.000
apprentis qui a été abandonnée. En
effet, 2.500 jeunes et 4.000 appren-
tis devaient être formés sur les mé-
tiers et accompagnés. En termes de
résultats, seulement 1.116 porteurs
sont formés par les centres de for-
mation agricole, soit 45% de la ci-
ble. En ce qui concerne la formation
de 4.000 apprentis, aucun résultat
n’est obtenu. Cette faiblesse de réa-
lisation de cette composante s’expli-
que en particulier par la mise en
place tardive du dispositif opération-
nel (soit plus de deux ans après le
début du projet) tant au niveau na-
tional que régional ; le retard ac-
cusé dans le processus de
contractualisation et d’installation de
ces centres spécialisés et des
plateformes (centre de ressources)
devant conduire l’exécution des
activités ; la faible capacité d’antici-
pation et de planification de la Coor-
dination opérationnelle déléguée
(COD) qui n’a pas été proactive
dans la recherche d’une séquence
dans le déroulement des activités
prévues dans les différentes com-
posantes lors de la première phase
du projet ; les formations sont inter-
venues parfois après le dépôt des
plans d’affaires auprès des IMF par
les jeunes promoteurs ; l’instabilité
de la COD à la suite de démissions
du personnel clé. Les résultats fai-
bles pour le nombre de MPER con-
solidées et de MPER coopératives
créées peuvent aussi s’expliquer
par le manque de référentiels
technicoéconomiques pour sensibi-
liser et orienter les promoteurs ; les
retards accusés dans la mise en
œuvre des partenariats.

Après sept années de mise en
œuvre, les objectifs de la compo-
sante B sont atteints à 59%, avec
de grandes disparités au niveau de
chaque sous-composante. Le finan-
cement des MPER, à travers le

mécanisme de financement mis en
place par le projet, a connu un taux
d’atteinte des objectifs moyen de 54%
avec de grandes disparités dans les
différentes catégories de finance-
ment. Sur les 1.100 primo-promo-
teurs à financer, 919 ont été finan-
cés, soit un taux de réalisation de
84%. Pour ce qui concerne le fi-
nancement des coopératives, le
projet a réalisé une faible perfor-
mance : sur les 200 coopératives
prévues seulement 50 sont finan-
cées, soit 25% de la cible du projet.
Sur les 500 millions de fonds de
garantie à mobiliser et à placer au
niveau de l’ANPGF, 200 millions ont
été mobilisés, soit un taux de réali-
sation de 40%. Pour trouver des
approches de solutions, le PNPER,
à partir du dernier trimestre de l’an-
née 2020, a opté pour un partena-
riat stratégique avec la CCIT afin
d’identifier les MPER établies. Ce
processus a permis d’accompagner
75 entreprises à disposer des plans
d’affaires bancables. Parallèlement,
le PNPER a signé une convention
de partenariat avec Orabank pour
le financement de ces MPER éta-
blies. Cependant, le projet étant ar-
rivé pratiquement à sa fin, cela n’a
pas favorisé l’aboutissement du pro-
cessus…

Le chiffre d’affaires des bénéficiai-
res PNPER avant le démarrage du
PNPER sans appui était en hausse
de 62% par rapport aux chiffres d’af-
faires des témoins à la même pé-
riode. Avec l’appui du PNPER, le
niveau de chiffre d’affaires des bé-
néficiaires est passé de 2 353 846
FCFA à 4 924 464 FCFA tandis que
celui des témoins est passé de 888
377 à 1 126 925 FCFA, soit un ac-
croissement de 337% par rapport
aux témoins à la même période. Le
niveau d’accroissement des chiffres
d’affaires est de 109% pour les bé-
néficiaires du PNPER et de 27%
pour les témoins n’ayant reçu aucun
appui. En outre, la comparaison de
l’écart de chiffre d’affaires obtenu par
les bénéficiaires PNPER comparés
aux témoins est de 978%.

LOTERIE NATIONALE TOGOLAISE
Encore plusieurs centaines de millions CFA

partagés par les parieurs, fabuleux !

C’est avec une certaine joie que
des milliers de Togolais, parieurs de
la Loterie nationale togolaise ont
regagné leur domicile au soir de ce
28 Décembre 2022. Le tirage du
LOTO BENZ a été très bénéfique
pour les parieurs qui vont pouvoir
passer ces derniers jours de l’an-
née 2022 en toute sérénité et enta-
mer comme cela se doit, la nouvelle
année.  A la LONATO, on fait savoir
que le tirage Loto Benz du 28 Dé-
cembre a produit une densité de
gains autant au niveau des gros lots
que des lots intermédiaires. «C’est
un Boom explosif de gains», in-
dique-t-on.

Ainsi, une quarantaine de gros
lots ont été enregistrés dans la capi-

Eric J. tale Lomé : un (01) super gros lot
de 5.000.000 fcfa auprès de l’opé-
rateur 30142 ; un (01) super gros
lot de 4.750.000 fcfa auprès de
l’opérateur 90347 ; deux (02) gros
lots de 2.850.000 fcfa auprès de
l’opérateur 60341 ; trois (03) gros
lots de 2.500.000 FCFA respecti-
vement auprès des opérateurs
60041, 70221, 90121.

On note aussi un (01) gros lot de
1.750.000 FCFA auprès de l’opé-
rateur 70223 ; un (01) gros lot de
1.675.000 FCFA auprès de l’opé-
rateur 70235 ; un (01) gros lot de
1.500.000 FCFA auprès de l’opé-
rateur 60343 ; six (06) gros lots de
1.250.00 FCFA respectivement
auprès des opérateurs 50432,
60200, 60343, 60522, 60530,
90135, un (01) gros lot  de

1.062.000 FCFA auprès de l’opé-
rateur 30142 et douze (12) gros lots
de 1.000.000 FCFA respectivement
auprès des opérateurs 50143,
50228, 50231, 50427, 50523 avec
deux gros lots, 60137, 60738,
70730, 70732, 90331, 90339

Il faut indiquer que le bonheur via
la LONATO a visité aussi les pa-
rieurs des localités de l’intérieur du
pays avec deux (02) supers gros
lots de 2.500.000 FCFA à Kpalimé
auprès de l’opérateur 40021 ; un
(01) gros lot de 1.750.000 FCFA à
Anié auprès de l’opérateur 20422,
deux (02) gros lots de 1.500.000
FCFA respectivement auprès des
opérateurs 20038 à ATAKPAME et
20226 à Notsé et deux (02) gros
lots de 1.250.000 FCFA respecti-
vement auprès des opérateurs

20428 à Anié et 80026 à Tabligbo.
En plus, sept (07) gros lots de

1.000.000 FCFA ont été enregis-
trés respectivement à ATAKPAME
auprès des opérateurs 20023 avec
deux (02) gros lots et l’opérateur
20039 ; à Notsé, deux  (02) gros
lots auprès de l’opérateur 20226 et
deux (02) gros lots à Anié auprès
de l’opérateur 20428. En ce qui
concerne les lots intermédiaires (In-
férieurs à 1.000.000 FCFA) ils sont
innombrables, éparpillés sur toute
l’étendue du territoire nationale.

Comme on peut le constater, des
milliers de Togolais vont passer cette
période de fête en toute quiétude
grâce à la LONATO qui se réjouit
d’ailleurs de mettre la joie dans le
cœur des parieurs et le sourire sur
leurs lèvres.

La vitamine D a le vent en poupe ! Pour la première fois, des cher-
cheurs ont réussi à la doser directement dans le cerveau. Une nouvelle
étude suggère qu'un fort taux de vitamine D dans cet organe serait associé
à de meilleures fonctions cognitives.

Une personne atteinte de démence a des fonctions cognitives dégradées : perte
de la mémoire, diminution de la capacité d'attention et de concentration... S'il existe
plusieurs formes de démence, 60 à 70 % des patients, atteints de démence, sont
touchés par la maladie d'Alzheimer. Ces maladies touchent principalement les
personnes âgées. Néanmoins, il faut savoir qu'elles peuvent aussi concerner des
personnes plus jeunes et que la démence n'est pas une composante principale du
vieillissement.

La détection du taux de vitamine D dans le cerveau
Des liens avaient déjà été établis entre taux sériques de vitamine D et risques

de développer une forme de démence. L'originalité de cette nouvelle étude, publiée
dans Alzheimer's and Dementia, est d'avoir mesuré les taux de vitamine D
directement dans le cerveau des patients. Pour ce faire, les cerveaux de 290
sujets ont pu être récupérés après leur décès. Ces personnes faisaient toutes
parties d'un programme d'étude sur la maladie d'Alzheimer ayant démarré en
1977.

À leur entrée dans le programme, les participants ne présentaient aucun signe
précoce de démence. Ils ont passé chaque année une visite au cours de laquelle
leurs fonctions cognitives ont été évaluées : mémoire épisodique, mémoire sé-
mantique, mémoire de travail, vitesse de perception et orientation perceptive.
L'ensemble des individus avait consenti au don de leur cerveau après leur mort.
Les cerveaux analysés dans cette étude proviennent de patients âgés de 84 à 98
ans au moment de leur décès.

La vitamine D associée à de meilleures performances cognitives
Les dosages de vitamine D ont été réalisés dans quatre régions du cerveau :

le cortex temporal moyen, le cortex frontal moyen, le cervelet et la substance
blanche du bassin antérieur. Les deux premières régions sont associées à la
maladie d'Alzheimer, la troisième à certaines formes de démence et la quatrième
à aucune forme de démence.

Les résultats montrent que des taux élevés de vitamine D dans les quatre
régions du cerveau seraient associés à de meilleures performances cognitives.
Par ailleurs, des dosages sériques de vitamine D avant et après le décès des
patients étaient également disponibles. Il n'y avait pas de lien entre les concentra-
tions en vitamine D dans le sang et les performances cognitives des sujets. Ce
serait donc uniquement la vitamine D présente dans le cerveau qui aurait un
impact sur les performances cognitives.

En revanche, aucun lien direct n'a pu être mis en évidence entre le taux de
vitamine D dans le cerveau et la survenue de la maladie d'Alzheimer. Des
travaux supplémentaires complémentaires sont encore nécessaires pour com-
prendre le lien le rôle exact de la vitamine D dans le cerveau et la survenue de
démence.

La vitamine D protégerait les
personnes âgées de la démence

SANTÉ +
Avec le site Futura
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Le Maroc menace de boycotter, l'Algérie répond
On s'attendait davantage à un retrait de l'Ouganda, pour des motifs financiers, voire du Cameroun, en raison des

antécédents avec l'Algérie, finalement c'est bel et bien le Maroc qui pourrait boycotter le CHAN 2022 !

FOOTBALL/CHAN 2022

Hervé A.

BREVES

PREMIER LEAGUE
Klopp en dit plus sur le transfert de Gakpo à Liverpool

Ce mardi, la Fédération maro-
caine de football (FRMF) a claire-
ment exprimé cette menace à l'is-
sue de son comité directeur. En
cause : les relations diplomatiques
tendues entre le Royaume chéri-
fien et son voisin algérien, qui a in-
terdit les vols directs en provenance
du Maroc.

"A cet effet, la FRMF avait
adressé une correspondance à la
Confédération Africaine de Football
(CAF) au sujet du respect des clau-
ses du cahier de charges des com-
pétitions africaines notamment en
matière de la facilitation des condi-
tions des Sélections Nationales par-
ticipantes. La FRMF avait demandé
le déplacement de la Sélection Ma-

La CAF dévoile la liste des arbitres du CHAN
A un peu plus de deux semaines du coup d'envoi de la sep-

tième édition du Championnat d'Afrique des Nations
TotalEnergies, la CAF a rendu publique la liste des arbitres rete-
nus pour le tournoi.  La list e comprend 19 arbitres, 21 arbitres
assistants et 12 arbitres vidéo représentant 32 des Associations
Membres de la CAF.

Fidèle à sa politique de promotion de l'arbitrage féminin, la
CAF a désigné un trio de femmes arbitres pour cette nouvelle
édition. Il s'agit de l'arbitre centrale Vincentia E. Amedone du
Togo et des arbitres assistantes Carine Atezambong Fomo du
Cameroun et Diane Chikotesha de la Zambie.

Initialement prévu en 2022, le CHAN aura lieu du 13 janvier au
4 février 2023 en Algérie dans les villes d'Alger, de Constantine,
d'Oran et d'Annaba.

Pour le responsable de l'arbitrage à la CAF, Désiré Noumandiez
Doué, "Pour cette compétition, nous avons combiné l'expérience
à la jeunesse - nous avons un certain nombre d'arbitres promet-
teurs et en devenir. Le CHAN est une compétition mondiale et
une grande plateforme pour nos arbitres. Alors que nous enta-
mons un nouveau cycle de Coupe du Monde, cela nous donne
l'occasion de nous construire. Nous avons des CANs - hommes
et femmes en 2024 - et un certain nombre de compétitions dans
le cadre de ce cycle. Je suis particulièrement heureux de voir
plus de femmes rejoindre le groupe d'élite".

Le derby nord-africain entre l'Algérie hôte et la Libye vainqueur
du tournoi en 2014 va auréoler la journée d'ouverture. Le match
aura lieu le 13 janvier 2023 à 20h00 heure locale (19h00 GMT)
au majestueux Stade de Baraki, dans la capitale algérienne
Alger.

Chernyshenko met en doute
l'indépendance du CIO

Après avoir suggéré lors d'une réunion de dirigeants sportifs
que les Jeux olympiques sans la Russie seraient "incomplets", le
vice-Premier ministre a profité d'une intervention à la télévision,
mercredi 28 décembre, pour mettre en doute l'indépendance
du CIO.

Selon l'ancien président du comité d'organisation des Jeux
d'hiver de Sotchi 2014, l'instance olympique subirait des pres-
sions extérieures, notamment du gouvernement américain. "Mal-
heureusement, le CIO n'est pas une organisation indépendante,
a suggéré Dmitry Chernyshenko, cité par l'agence TASS. Comme
nous pouvons le constater, il est soumis à l'influence directe du
Département d'État américain et agit absolument selon ses or-
dres".

Le numéro 2 du gouvernement russe a fait référence, au cours
de son intervention télévisée, à la volonté exprimée par le CIO
lors de son Sommet olympique, organisé en début de mois à
Lausanne, d'étudier la possibilité d'un retour des athlètes russes
dans les compétitions internationales. "Ils comprennent que leur
produit est très dégradé sans notre participation, estime-t-il. Il est
clair qu'ils se sont volés eux-mêmes, car aucune compétition
internationale ne peut être considérée comme complète sans la
participation de la Russie".

Le Stade National va passer dans le privé
Quinze mois après la fin des Jeux de Tokyo 2020, le gouver-

nement japonais a tranché définitivement la question de l'avenir
du Stade National, construit spécialement pour le rendez-vous
olympique et paralympique, où il a servi pour les cérémonies et
les épreuves d'athlétisme. Il sera géré par le secteur privé.

L'Agence japonaise des sports a dévoilé, mercredi 28 décem-
bre, la nouvelle feuille de route de l'utilisation à venir de l'en-
ceinte. Elle prévoit le lancement en 2023 d'un appel d'offres
pour l'exploitation du stade, pour un basculement vers le nouvel
opérateur à partir de l'année suivante. Depuis la fin des Jeux de
Tokyo, l'équipement a affiché des comptes dans le rouge, obli-
geant le gouvernement japonais à dépenser près de 10 millions
de dollars par an pour éponger le passif.

Le passage à une exploitation privée devrait le décharger de
cette responsabilité, mais il est prévu que les autorités nationa-
les continuent à verser une subvention annuelle. Selon la NHK,
l'appel d'offres qui doit être lancé l'an prochain précisera que le
stade doit conserver sa piste d'athlétisme, Tokyo devant accueillir
les Mondiaux en plein air en 2025. Mais il devrait laisser à son
futur exploitant la possibilité d'organiser des événements non
sportifs, notamment des concerts.

rocaine via un vol spécial de la
Royale Air Maroc (RAM), transpor-
teur officiel, depuis Rabat vers
Constantine ville-hôte des matchs
du Onze National. Dans le cas du
non-respect de ce point, le Comité
Directeur de la FRMF a décidé à
l'unanimité de ne pas participer à
cette édition", menace ainsi un com-
muniqué.

Il s'agit clairement d'un moyen de
mettre la pression sur la CAF, afin
de pousser l'instance à s'activer et
à faire le maximum pour éviter un
forfait des Marocains, doubles te-
nants du titre, qui serait très préjudi-
ciable à l'image du tournoi. Rappe-
lons toutefois que la FRMF a dé-
cidé dès le mois de septembre der-
nier de dissoudre sa sélection lo-
cale et de prendre part au CHAN

"Le poste où il a joué le plus sou-
vent est à gauche, c'est clair. Mais il
peut jouer aux quatre postes à
l'avant si vous jouez un 4-2-3-1 et il
est encore très jeune", a fait savoir
Jurgen Klopp. Cody Gakpo offre un
profil polyvalent et il l'a d'ailleurs
montré au Mondial avec les Pays-
Bas, où il a essentiellement évolué
comme deuxième attaquant dans un
3-5-2.

Si les supporters des Reds sont

l'information ne fuite dans la presse,
ndlr) est un très bon signe. Un bon
nombre de personnes le savaient
et rien n'est sorti, ce qui est très,
très bien, s'est-il réjoui. Donc, vous
ne pouvez vraiment pas vous at-
tendre à ce que je réponde à la
question (sur le mercato)."

L'ancien coach de Dortmund a
aussi glissé quelques mots sur le
supposé impact de Virgil Van Dijk
dans cette transaction. "Nous
n'avons pas eu besoin de Virgil pour
le convaincre mais il aime s'impli-
quer dans ces choses-là!", a souri
le technicien.

Cody Gakpo fait partie des révé-
lations du Mondial 2022 au Qatar
(avec trois buts) et a affolé les comp-
teurs en Eredivisie cette dernière
saison et demi. Depuis le début de
l'exercice 2022-2023, il a inscrit neuf
buts et délivré 12 passes décisives
en 14 matches de championnat.
Son nom n'est cependant pas for-
cément connu du grand public.

Cody Gakpo a signé à Liver-
pool dès jeudi, alors que
l'intéret de Manchester United
semblait le plus en avance sur
le dossier encore quelques jours
plus tôt. Un transfert qui s'est
joué en coulisses, à l'abri des
regards. Ce dont s'est satisfait
Jurgen Klopp.

Cody Gakpo est la nouvelle arme
offensive des Reds de Liverpool.
Le club anglais a officialisé la nou-
velle mercredi dans la soirée. Pré-
sent en conférence de presse avant
le match contre Brentford, Jurgen
Klopp a évoqué le transfert de l'ailier
gauche du PSV. Interrogé sur les
pistes potentielles de Liverpool pour
le mercato, le technicien a claire-
ment expliqué qu'il avait misé sur la
discrétion.

"Nous discutons de ces choses
dans la salle du conseil d'adminis-
tration et non dans la salle de
presse. Faire venir Cody (Gakpo)
comme nous l'avons fait (sans que

SUPER LIGUE
L'UEFA marque un gros point et reçoit un premier avis favorable de la justice européenne

participent à un projet de création
d'une nouvelle compétition qui ris-
querait de porter atteinte aux objec-
tifs légitimes poursuivis par ces fé-
dérations dont ils sont membres ",
a-t-il ajouté.

L'UEFA s'est logiquement félicité de
cette prise de position "sans équivo-
que", y voyant "une" étape encou-
rageante "vers" la préservation de
la structure de gouvernance démo-
cratique" du football européen. "Le
football en Europe reste uni et fer-
mement opposé à la Super Ligue
ou toute proposition de dissidence
qui menacerait de l'écosystème spor-
tif européen", a-t-elle précisé.

Lancée en fanfare en avril 2021,
la Super Ligue a capoté en seule-
ment 48 heures face à la fureur de
nombreux supporters et la menace
de mesures politiques.  Mais le spec-
tre d'un tournoi privé a resurgi mi-
octobre avec le lancement d'une
structure baptisée A22 Sports Ma-
nagement, qui assure vouloir ouvrir
"un dialogue" sur l'avenir du football
européen de clubs en rencontrant
chacun de ses acteurs.

abuse de sa position dominante en
voulant sanctionner les clubs mutins
à l'initiative de ce tournoi privé et semi-
fermé.

Derrière cette question, apparem-
ment technique, se joue non seule-
ment l'avenir du football de clubs sur
le Vieux Continent, mais plus large-
ment la possibilité pour les instances
sportives de protéger leurs compéti-
tions, bien au-delà du ballon rond.

Pour l'avocat général Athanasios
Rantos, l'UEFA était pleinement dans

Une décision primordiale. Si le
bras de fer continue entre l'UEFA
et le projet de Super Ligue, l'ins-
titution européenne peut avoir
le sourire. Le 22 décembre der-
nier, l'avocat général de la cour
de justice européenne a con-
firmé que l'UEFA était dans son
bon droit.

L'avocat général de la Cour de
justice européenne a estimé ce jeudi
que l'UEFA était dans son droit lors-
qu'elle a menacé de sanctionner les
clubs à l'initiative du projet de Super
Ligue qui avait failli faire imploser le
foot européen en 2021. Dans ce li-
tige engagé auprès d'un juge madri-
lène puis soumis à la Cour de
Luxembourg, la décision définitive
n'est pas attendue avant début 2023,
mais les conclusions de l'avocat gé-
néral sont fréquemment suivies par
les juges, d'où l'importance de cel-
les-ci.

La question posée à la CJUE est
de savoir si l'UEFA, qui régule le foot
européen tout en organisant la Li-
gue des champions, la Ligue Europa
et la Ligue Europa Conférence,

avec sa sélection U23. Une partici-
pation désormais remise en
cause…

Le président du comité d'organi-
sation locale de la compétition, Ra-
chid Oukali, a répondu aux Lions
de l'Atlas mercredi en conférence
de presse. "Nous sommes dans
l'obligation d'assurer le déplace-
ment des équipes uniquement sur
le territoire national. Il n'est aucu-
nement mentionné dans le cahier
des charges qu'il faut mettre à dis-
position des équipes une ligne di-
recte", a glissé l'Algérien. "La plu-
part des pays du continent feront
des escales. En revanche, nous
promettons à nos invités un accueil
chaleureux avec tous les moyens
nécessaires pour qu'ils soient dans
de bonnes conditions une fois arri-

son droit. "Les règles de la Fifa et de
l'UEFA soumettant toute nouvelle
compétition à une autorisation préa-
lable sont compatibles avec le droit
de la concurrence de l'Union", a-t-il
estimé.

"Les règles de la concurrence de
l'Union n'interdisent pas à la Fifa, à
l'UEFA, à leurs fédérations membres
ou à leurs ligues nationales de pro-
férer des menaces de sanctions à
l'encontre des clubs affiliés auxdites
fédérations lorsque ces derniers

sûrement très impatients de décou-
vrir l'international néerlandais, ils
vont devoir patienter quelques jours.
Non qualifié pour le match face à
Leicester ce vendredi (le mercato
ne sera pas officiellement ouvert), il
ne devrait pas être là non plus con-
tre Brentford lundi, a précisé Klopp.
Il faudra à minima attendre le week-
end prochain pour le voir sur la
pelouse en Premier League.

vés en Algérie." Un dossier brûlant
pour la Confédération africaine de
football (CAF), qui va donc devoir
tenter de trouver un terrain de con-
ciliation entre les deux parties.
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Désormais un document de politique de diffusion des statistiques officielles
Late Pater

rentes productions statistiques, du
système de reprographie et de con-
ditionnement, révèle l’existence de
pratiques à améliorer ou à corriger et
a dégagé les points forts et faibles du
système en place. La deuxième pro-

ment de l’information statistique
(DMIS) a été mise en place pour
assurer la mise à disposition d’un
système d’information efficient per-
mettant de gérer la diffusion des pro-
duits du SSN au sens large, dans le
respect des normes et standards in-
ternationaux.

«Compte tenu de l’évolution ra-
pide des pratiques de diffusion cou-
plées aux besoins informationnels
variés venant de groupes d’utilisa-
teurs de plus en plus hétérogènes,
le système statistique national doit
adapter ses produits et recadrer sa
logique d’offre par rapport à ces
mutations, d’où la nécessité de dé-
finir une politique de diffusion des
statistiques officielles», rappelle le
secrétaire général de l’Institut,
Animaou Tchiou. Le document de
politique de diffusion est élaboré, à
partir des informations collectées
auprès des différentes structures
membres du SSN. Lesquelles infor-
mations ont permis à un consultant
recruté de poser un diagnostic ac-
tuel du système de production et de
diffusion des statistiques officielles et
de proposer les différentes actions à
mener dans le respect des normes
standards en matière de diffusion des
statistiques officielles. Ce 27 décem-
bre 2022, le document a été étudié,
discuté, amendé, puis validé par les
structures sectorielles du SSN.

Le document de politique de diffu-
sion a trois parties. La première, à
travers une présentation des diffé-

Sur la base d’un décret pris le 24
février 2015, l’Institut national de la
statistique et des études économiques
et démographiques (INSEED) a la
mission d’assurer la coordination tech-
nique des activités du système statis-
tique national (SSN), de réaliser les
activités de production et de diffusion
des données statistiques pour les
besoins du Gouvernement, des ad-
ministrations publiques, du secteur
privé, des chercheurs, des partenai-
res au développement et du public. Il
doit donc jouer un rôle central dans
la production et la diffusion des statis-
tiques. Mais, dans la réalité, il y a des
statistiques officielles publiées, des fois
contradictoires et mal coordonnées,
qui lui échappent. Alors même que la
réforme du SSN engage l’INSEED
à fournir une production statistique
de qualité, sur une base régulière et
pérenne en conformité avec les ob-
jectifs du Système général de diffu-
sion des données (SGDD, mis en
place en 1997) et des critères de
qualité prévus par les organisations
internationales et régionales sur la
production statistique, notamment les
Principes fondamentaux de la statis-
tique officielle (PFSO) adoptés de-
puis 1994 par la Commission statisti-
que des Nations Unies, la Charte
africaine de la statistique et la Straté-
gie d’harmonisation de statistique en
Afrique (SHaSA 2). Et au niveau de
l’INSEED, la direction du manage-

Le SG de l'INSEED, Animaou Tchiou, au milieu, lors de la validation

pose une politique de diffusion axée
sur des stratégies et principes direc-
teurs, avec l’usage de divers canaux
et supports de diffusion, la prise en
compte des besoins des usagers
dans la production des données et la

proposition d’un mécanisme de tarifi-
cation des services et produits statis-
tiques spécifiques ; et décrit, de façon
concise, les actions concrètes, des
règles claires et des conduites à me-
ner en rapport avec les pratiques de

diffusion des statistiques officielles.
Ces règles se résument, pour l’es-
sentiel, à l’accessibilité universelle à
l’information, d’une manière simulta-
née, pour tous les utilisateurs et dans
le strict respect de la confidentialité
des informations individuelles, selon
un calendrier de diffusion prédéfini et
un système de suivi des délais de
diffusion. La dernière partie traite des
conditions de réussite de la mise
œuvre de la politique. «Les prati-
ques proposées dans ce document
sont réalisables à condition que l’en-
semble des parties prenantes pren-
nent les mesures, chacun en ce qui
le concerne», indique l’INSEED.

des chants et danses chorégraphi-
ques. «Nous sommes heureux
d’avoir reçu ces jouets et vivres
pour Noêl bien que nous ne vivions
pas avec nos parents. Merci à la
Présidente d’ASAAL pour sa gé-
nérosité et son grand cœur », s’est
réjoui un bénéficiaire.

Notons que la Fondation Asaal a
pour principal objectif la sensibilisa-
tion des femmes sur leur rôle  de
moteur de développement de leur
localité en prônant la diversité so-
ciale et culturelle. Entre autres ob-
jectifs, la Fondation Asaal s’engage
pleinement dans la lutte contre la pré-
carité des femmes et  la défense des
droits de la femme. Elle appuie les
personnes vulnérables surtout
les enfants qu’elle prend en
charge à travers ses actions multi-
formes sur plusieurs plans, notam-
ment l’éducation, la santé, la restau-
ration (cantines scolaires), l’habille-
ment et la protection civique.

Son programme «Noël Pour
Tous» vise à offrir pleins de cadeaux
à plus de 2.000 enfants identifiés des
05 Régions économiques du Togo.
Il consiste à  distribuer des cadeaux
et dons multiformes, organiser des
tombolas et prestations d’artistes, et
à offrir un déjeuner aux enfants.

ŒUVRES DE BIENFAISANCE
La Fondation ASAAL répand ses donations

à Kara, Bassar et dans les Savanes

de Kpendjal, Lamboni Kolani.
A Bassar, la Présidente d’ASAAL

et son équipe sont allés apporter
plus que du reconfort aux pension-
naires du centre d’accueil des en-
fants en difficulté dirigé par l’Asso-
ciation Saint Joseph. Les bénéficiai-
res ont exprimé leur joie à travers

répondu à une seule question et
on m’a récompensé avec un vélo»,
se réjouit une des bénéficiaires à
Kara.

Justement, dans cette Préfecture
de la Kozah, ASSAL a décidé cette
année, de réconforter les enfants
dont les parents, militaires, sont
engagés dans les missions de main-
tien de la paix. Une manière pour
elle de faire un clin d’œil à ces pro-
ches de militaires qui vont passer
les fêtes sans l’un des deux parents.
«En cette période de fête je pense
qu’il est important qu’un enfant
puisse avoir le sourire. Nous ne
pouvons pas offrir de cadeaux à
tous les enfants, mais nous croyons
avoir fait le maximum», a précisé
l’honorable  Abira Bonfoh, Prési-
dente de la Fondation ASAAL.

La promotion de l’excellence chez
la jeune fille fait partie des actions
prioritaires de la Fondation. Ainsi,
était-il question à Kara de célébrer
l’enfance mais aussi la jeune fille.
Les lauréates de la première édi-
tion du concours « Reine des Scien-
ces et Technologies », qui a connu
son apothéose en octobre à la salle
Fazao de l’Hôtel du 2 Février, ont
reçu des prix spéciaux. Lesquels
prix viennent s’ajouter aux impor-
tantes gratifications en occurrence
les bourses d’études et d’autres
gratifications annexes, déjà à leur
actif. «Je suis très reconnaissante
à toutes les initiatives entreprises
par la Présidente à notre endroit et
lui dis un sincère merci», a déclaré
Denise Ali, élue Reine des sciences
et technologies.

Pour le compte de l’édition 2022
de «Noêl pour tous», 1000 colis ont
été remis à Kara, 500 dans les Sa-
vanes, et 500 à Bassar.  Dans le
Grand Kpendjal, la Fondation a ci-
blé les enfants des familles dépla-
cées. A Mandouri, Koudouaré ou à
Pognor,  plus de cinq cent enfants
ont été touchés par  «Noêl pour
tous ». «Nous sommes heureux de
ce geste de la Fondation ASAAL à
l’endroit de ces enfants vulnérables
et nous espérons que d’autres bon-
nes volontés lui emboiteront le pas
afin que chaque enfant ait le mini-
mum pour fêter», a affirmé le préfet

Etonam Sossou

La salle de spectacle du palais des
Congrès de Kara était archicomble
le 24 décembre 2022. Les enfants
accompagnés de leurs parents, ont
répondu à l’invitation de la Fonda-
tion ASAAL, pour assister à «Noel
pour tous », une des activités pha-
res de cette fondation qui chaque fin
d’année donne du sourire aux en-
fants. «Je suis très contente, car, j’ai

L’honorable  Abira Bonfoh, Présidente de la Fondation ASAAL
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Résultats du tirage N°1667 de LOTO BENZ du 28 décembre  2022
Numéro de base

24 07 42 1819

LOTO BENZ

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°1667
DE LOTO BENZ DU  28- 12 -  2022

Chers amis parieurs, c’est avec joie que nous vous retrouvons pour procéder au tirage
N°1667 de LOTO BENZ de ce mercredi 28 Décembre 2022.

Boom, exploisif de Gains à la LONATO !!! Plus d’une quarante de gros lots rempor-
tés les parieurs de LOTO BENZ.

@ A LOME
* Un super gros lot de 5.000.000 F CFA auprès de l’opérateur 30142
* Un super gros lot de 4.750.000 F CFA auprès de l’opérateur 90347
* Deux gros lots de 2.850.000 F CFA auprès de l’opérateur 60341
* Trois gros lots de 2.500.000 F CFA respectivement auprès des opérateurs 60041,

70221 et 90121.
* Un gros lot de 1.750.000 F CFA auprès de l’opérateur 70223
* Un gros lot de 1.650.000 F CFA auprès de l’opération 70235
* Un gros lot de 1.500.000 F CFA auprès de l’opérateur 60343
* Six gros lots de 1.250.000 F CFA respectivement auprès des opérateurs 50432,

60200, 60343, 60522, 60530, 90135
* Un gros lot de 1.062.000 F CFA auprès dde l’opérateur 30142
* Douze gros lots de 1.000.000 F CFA respectivement auprès des opérateurs 50143,

50228, 50231, 50427, 50523, 60137, 60738, 70730, 70732, 90331, 90339.

@ A L’INTERIEUR
* Deux supers gros lot de 2.500.000 F CFA à KPALIME auprès de l’opérateur 40021,
* Un gros lot de 1.750.000 F CFA à ANIE auprès de l’opérateur 20422,
* Deux gros lots de 1.000.000 F CFA respectivement auprès des opérateurs 20038 à

ATAKPAME et 20226 à NOTSE
* Deux gros lots de 1.250.000 F CFA respectivement auprès des opérateurs 20428 à

ANIE et 80026 à TABLIGBO
* Sept gros lots de 1.000.000 F CFA respectivement à ATAKPAME auprès de l’opéra-

teur 20023 avec deux gros lots et l’opérateur 20039; A NOTSE, Deux gros lots auprès
de l’opérateur 20226 et Deux gros lots à ANIE auprès de l’opérateur 20428.

*Une multitude de lots intermédiaires, c’est-à-dire des lots inférieurs à 1.000.000F
CFA ont été gagnés sur toute l’étendue du térritoire.

La remise des lots se fera au siège de la LONATO à LOME, et sur les points de paiement,
et dans les agences régionales à l’intrieur du pays.

Avec la LONATO, jouez petit et gagnez gros.
BONNE CHANCE  A TOUS !!!

Loterie Nationale Togolaise

Prévention des conflits
Le GF2D rassemble les jeunes sur le sujet

dation de la paix. Cette responsa-
bilité incombe désormais à ces
participants du monde scolaire et
extrascolaire pour la cohésion so-
ciale.  «C’est vraiment une joie
pour nous d’être parmi les 12
communes du Togo choisies pour
cet atelier. Il y a des violences
physiques, morales et autres. Il
sera donc question de montrer
aux jeunes comment gérer ces
conflits en milieu scolaire surtout,
avant que cela n’arrive à la direc-
tion», a rappelé, Essognina Agoro,
conseillère municipale de la com-
mune d’Agoè-Nyivé 4.

Au GF2D, cette mission, certes
lourde, est réalisable dans l’auto-
discipline que chaque jeune devra
s’appliquer avant de prétendre sen-

Le Groupe de réflexion et d’ac-
tion Femmes, Démocratie et Dé-
veloppement (GF2D) n’abdique
pas dans sa lutte pour l’implica-
tion des jeunes et adolescents
dans la prévention de la violence
et des conflits. Pour s’y faire, il a
réunit le 26 décembre 2022,
autour du thème : « Le rôle de la
jeunesse dans la prévention des
conflits », une vingtaine de jeunes
filles et garçons à Agoè-Nyivé.

Cette activité initiée par le GF2D
va fournir les connaissances né-
cessaires aux jeunes des 12
communes bénéficiaires de ces
séries de formations dans la pré-
vention des conflits et la consoli-

Etonam Sossou

PROGRAMME D’URGENCE DE LA RéGION DES SAVANES
Les USP de Nadoba et Warengo dans

la commune kéran 3 réhabilitées

Les Unités de soins périphériques
(USP) de Nadoba et de Warengo
dans la commune de Kéran 3, ré-
habilitées par L’ONG ‘’Integrate
Health’’ (Santé intégrée) ont été ré-
ceptionnées. Evalués à 134 020 498
FCFA, les travaux ont permis de
réhabiliter les bâtiments principaux
et ceux des maternités desdites
USP. Il s’est agi de renforcer leur
structure, de corriger les fissures,
de rehausser les plafonds et de re-
faire les toitures ainsi que L’entrée
de l’USP Nadoba réhabilitée les re-
vêtements des carreaux au sol et
au mur.

Dans chaque structure sanitaire,
un magasin pour la pharmacie, un
bloc sanitaire de quatre (04) cabi-
nes, un local technique, une salle
pour la chaîne de froid, un incinéra-
teur, un vidoir, une terrasse couverte

Eric J.

sibiliser ses semblables. La mis-
sion est donc on ne peut plus clair
pour les organisateurs, après un
constat amer sur les violences de
tout genre. «Nous avons cons-
taté à notre centre d’écoute du
GF2D qu’il y a beaucoup de vio-
lences. Les cas qui arrivent sont
plus axés sur les violences entre
les jeunes. Les périodes de con-
finement ont enregistré plus de
cas de violences et après
l’ouverture, nous avons juger
nécessaire de sensibiliser les
populations surtout les jeunes
pour qu’ils soient plus outillés à
prévenir ces genres de vio-
lence», a déclaré Mathilde Sant-
anna Attoh, Présidente du conseil
d’administration du GF2D.

60
Numéro bonus

et d’une paillotte de 8m de diamètre
ont été également construits, avec
une mini station solaire et un forage.
La représentante du directeur Pays
de ‘’Integrate Health’’, Mme
Yindaya Constance a rappelé que
cet appui vient accompagner les
efforts du gouvernement et renfor-
cer les capacités des autorités sa-
nitaires afin de répondre efficace-
ment aux besoins des communau-
tés rurales et particulièrement ceux
des populations vulnérables que
sont les enfants et les femmes. « Le
programme de renforcement du
système de santé mis en œuvre
par ‘’Integrate Health’’ est conçu
pour apporter un impact durable à
partir des soins de santé à la base
», a précisé Mme Yindaya.

Le directeur préfectoral de la santé,
Dr Midokpo Messan a témoigné
sa reconnaissance aux autorités et
saisi l’occasion pour réitérer la do-

léance des populations par rapport
à l’insuffisance du personnel dans
les structures sanitaires. Il a égale-
ment remercié toute l’équipe de
‘’Integrate Health’’ qui vient soula-
ger les souffrances des commu-
nautés rurales et celles des agents
de santé en leur offrant de bonnes
conditions pour des prestations de
soins de qualité et de proximité.

L’USP de Natiponi dans la com-
mune Kéran 3 et celle de Pangouda
dans la commune Kéran 2 égale-
ment réhabilitées seront réception-
nées dans les prochains jours.
Engagée au Togo depuis 2004,
l’ONG ‘’Integrate Health’’ a pour
mission de faciliter l’accès et l’utili-
sation de services de santé de qua-
lité. Elle intervient au sein des com-
munautés rurales en offrant des
soins de santé maternelle et infan-
tile.

d'accident de la route. Dans notre
contexte socio-culturel où l'extério-
risation gestuelle des émotions est
souvent immédiate, les exclama-
tions de joie ou de peine d'un con-
ducteur automobile, en fonction des
nouvelles qu'il reçoit, peuvent l'en-
traîner dans de sinistres déborde-
ments. A cet égard, les conclusions
d'une étude menée au sein des
pays de l'Union européenne sont
valables pour tous les automobi-
listes à travers le monde. L'usage
du téléphone au volant entraîne une
moins bonne appréciation et une
faible perception des situations, une
altération de l'attention allouée à la
conduite et une augmentation du
rythme cardiaque traduisant une
augmentation de la charge men-
tale liée à la difficulté de réaliser si-
multanément deux tâches comple-
xes et incompatibles au plan
sécuritaire.

Conduite et téléphone
Attention sur la route

Etonam Sossou pagne de répression commencée
es deux dernières années n'y
change rien. Les sollicitations télé-
phoniques de nombreux conduc-
teurs d'automobiles apparaissent
encore plus denses. Pourtant,
l'usage du téléphone au volant est
strictement prohibé et sanctionné
par le code de la route.

Afin de prendre la pleine mesure
sécuritaire tant personnelle que
collective de l'interdiction de l'usage
du téléphone au volant, il n'est pas
sans intérêt de relever que celle-ci
ne découle pas d'une quelconque
volonté d'empêcher les automobi-
listes de communiquer. Ils peuvent
le faire après avoir garé convena-
blement le véhicule. Car la prati-
que consistant à téléphoner, à ré-
pondre à un coup de fil, à envoyer
un texto ou à donner suite à un sms
en conduisant un véhicule a pour
conséquence première d'aug-
menter immédiatement les risques

" Allo, je suis au volant ; c'est qui
? " Réponse : " ici l'amende… ou
la mort ". Ce dialogue, imaginaire,
met en exergue la dangerosité de
l'usage interdit du téléphone au vo-
lant. Mais sur nos routes, à tra-
vers le territoire national, ni les
amendes infligées aux contreve-
nants, ni la multiplication des acci-
dents mortels dus à l'utilisation du
téléphone au volant ne semblent
faire reculer la périlleuse tendance.
Certains automobilistes n'hésitent
pas à décrocher le téléphone por-
table quand ils sont au volant. Si la
vue de la police routière est parfois
le commencement de la sagesse,
l'absence des forces de l'ordre
donne libre cours à de longues
conversations suivies de réactions
incontrôlées sur la chaussée com-
mune à tous les usagers de la
route. L'intensification de la cam-

(suite de la page 3)

FILIÈRE CAFÉ/CACAO
La compétitivité passera aussi

 par les chefs traditionnels
parmi lesquelles, il faut noter, l’ap-
pui aux producteurs de café et
cacao, la construction d’infrastruc-
tures marchandes et routières, etc.
A cet effet, des dispositions ont été
prises relativement à la réhabilita-
tion desdites infrastructures devant
faciliter le déplacement des pro-
ducteurs, de même que le trans-
port de leurs produits en toute sé-
curité, et d’autres mesures pour
une filière café-cacao plus com-
pétitive et durable. Ce sont ces
belles avancées que nous avons
voulu relayer au niveau des chefs
traditionnels».

De son côté, Enselme Gouthon
a souligné la pertinence du moment
à associer davantage les chefs tra-
ditionnels dans l’ensemble des ré-
flexions à mener dans le secteur
café et cacao, en réponse à la vo-
lonté du Gouvernement togolais de
bâtir des secteurs d’activités à forts
potentiels, inclusifs et créateurs
d’emplois durables et décents. Lui
qui a, à chaque occasion, insisté
sur l’indispensable mobilisation et
unité d’action des acteurs. En sep-
tembre dernier, il disait encore aux
acteurs des filières café et cacao
lors du lancement de la campagne
de commercialisation : «je voudrais

nous inviter à tout mettre en œuvre
pour continuer à mériter la con-
fiance dont nous jouissons de la
part des autorités de notre pays et
à l’international. Pour y parvenir,
je voudrais compter sur la mobili-
sation de nous tous pour évoluer
de manière concertée et détermi-
née et ne viser que le meilleur de
nos deux filières, ceci dans l’inté-
rêt majeur de nos producteurs».

Message bien reçu, à en croire
le Chef canton de Womé, Togbui
Dzédo V, qui voit en la filière café-
cacao «un ensemble d’opportuni-
tés pour les jeunes et les fem-
mes».
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